
 

БЕРДЯНСКИЙ ГОРОДСКОЙ  

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ 

I созыв 

Внеочередное заседание № 8 

г. Бердянск 

 

РЕШЕНИЕ 

 

«19» декабря 2024 г.           № 8/4-ВН 

 

Об утверждении отчета Главы 

Бердянского городского округа о 

результатах его деятельности, 

деятельности Администрации 

Бердянского городского округа по 

решению вопросов местного 

значения за 2024 год 

 

 Заслушав и обсудив представленный Главой Бердянского городского 

округа отчет о результатах его деятельности, деятельности Администрации 

Бердянского городского округа по решению вопросов местного значения за 

2024 год, в соответствии с Федеральным законом от 6 октября 2003 г. № 131-

ФЗ «Об общих принципах деятельности местного самоуправления в 

Российской Федерации», Бердянский городской Совет депутатов 

 

РЕШИЛ: 

 

1. Утвердить отчет Главы Бердянского городского округа Сауленко 

Александра Федоровича о результатах его деятельности, деятельности 

Администрации Бердянского городского округа по решению вопросов 

местного значения за 2024 год согласно приложению к настоящему решению. 

2. Признать деятельность Главы Бердянского городского округа Сауленко 

Александра Федоровича за 2024 год удовлетворительной. 

3. Настоящее решение вступает в силу со дня его принятия. 

4. Настоящее решение подлежит опубликованию в сетевом издании 

«За!Информ» https://za-inform.ru/ и подлежит размещению на официальном 



2 
 

сайте Администрации Бердянского городского округа 

https://berdyansk.gosuslugi.ru/. 

 

 

 

Председатель  

Бердянского городского 

Совета депутатов                              В.В. Нечет 

 



 

Приложение 

к решению Бердянского  

городского Совета депутатов  

от «19» декабря 2024 г. № 8/4-ВН 

 

 

УТВЕРЖДЕНО 

решением Бердянского  

городского Совета депутатов  

от «19» декабря 2024 г. № 8/4-ВН 

 

Отчет 

Главы Бердянского городского округа о результатах его деятельности, 

деятельности Администрации Бердянского городского округа по 

решению вопросов местного значения за 2024 год 

 

Уважаемые коллеги! 

Заканчивается 2024 год, а значит – время подводить итоги работы и 

проанализировать сделанное. Каким был 2024 год для города Бердянска и его 

жителей? Конечно, на общей ситуации сказываются боевые действия, которые 

идут на территории области, трудности переходного периода, в котором 

находятся наши исторические регионы, воссоединившиеся с Россией в 2022 

году.  

Если говорить непосредственно о г. Бердянске, то обострился ряд 

проблем, которые накапливались и не разрешались последние 30 с лишним 

лет. Речь, прежде всего, о водоснабжении города.  

Однако сразу хочу заметить, что в нынешних непростых условиях сам 

факт того, что мы обеспечиваем выполнение жизненно важных услуг, таких 

как подача воды, электроэнергии, тепла, водоотведение – это уже достижение. 

Потому что если бы мы не прилагали усилия, если бы не та огромная помощь, 

которую нам оказывает Правительство Российской Федерации, то ничего бы 

вообще уже не было. На этот момент не раз обращал внимание заместитель 

Министра строительства и ЖКХ Российской Федерации Леонов Валерий 

Владимирович, который постоянно бывает у нас и хорошо знает ситуацию. 

Сам он многократно принимал участие в разрешение критических моментов. 

И не раз говорил о том, что обеспечить работу сферы ЖКХ в коренной России 

и в наших регионах с разрушенной инфраструктурой, с социальными 

тарифами, с дефицитом специалистов – это две большие разницы.  

В целом же, несмотря на все проблемы, 2024 год для г. Бердянска был 

годом развития и в подтверждение этому хочу обратиться к фактам.    
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Организация работы органов местного самоуправления 

 

Год начался с того, что ушли в прошлое на наших территориях военно-

гражданские администрации и начали работать муниципалитеты – органы 

местного самоуправления. То есть, чисто гражданские органы власти, как и по 

всей России. Это был важный организационный шаг и для вхождения в 

правовое поле России, и для выстраивания работы власти на местах, и для 

решения существующих проблем. В 2024 году принят ряд важных 

нормативно-правовых актов, которые создали правовую основу, как для 

работы Администрации Бердянского городского округа, так и для Бердянского 

городского Совета депутатов.   

Утверждение мастер-плана – определение приоритетов развития 

 

Важным событием для г. Бердянска стало утверждение мастер-плана, 

который был разработан столичными специалистами на основании наших 

пожеланий и исторически сложившихся условий. Он лег в основу 

Генерального плана Бердянска, который уже разрабатывается и близок к 

завершению. 

И в мастер-плане, и в Генеральном плане, который определит на 

десятилетия вперед развитие г. Бердянска заложены ставшие традиционными 

направления, три приоритета. Это порт и его развитие, курортная сфера и 

промышленность. То есть, речь идет о сохранении нескольких векторов 

деятельности, которые должны обеспечить стабильность экономики города и 

благополучие горожан.        

 

Бердянск – курорт федерального значения 

 

Важнейшим событием для г. Бердянска стало включение города с  

1 сентября 2024 года в список курортов Федерального значения. Это 

признание на уровне государства значения г. Бердянска как оздоровительного 

центра общероссийского уровня. Перед городом открываются новые 

возможности. Напомню, при Украине Бердянску так и не удалось добиться 

статуса курорта государственного значения.  

Да, нам предстоит еще очень многое сделать, чтобы подтвердить на деле 

свой статус Всероссийской здравницы. Но отмечу, что несмотря на все 

проблемы, связанные с боевыми действиями, переходным периодом, в 2024 

году в г. Бердянске побывало свыше 130 тыс. отдыхающих. Для сравнения в 

2023 – 30 тысяч.  И это только по данным коллективных средств размещения. 

Если взять частный сектор, то приезжих было еще больше.  
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Динамика радует: 

Если в 2023 году у нас работало 30 коллективных средств размещения,  

то в 2024 уже 220. То есть, в 7 раз больше. 

 

Если в 2023 году в городе работало 67 объектов питания, то в 2024 – уже 120. 

Почти в 2 раза больше. 

 

Если в 2023 году у нас не работала ни одна пляжная территория,  

то в 2024 была организована работа 16 пляжей. 

В 2024 году на базе нашего детского оздоровительного центра «Красная 

гвоздика» открыт филиал «Артека». За сезон там отдохнуло 1000 детей. 

Также, в 2024 году в г. Бердянске был открыт молодежный центр «Маяк», 

ставший местом проведения форумов и встреч всероссийского значения.  

Продолжает работу Государственное бюджетное учреждение 

здравоохранения «Детский специализированный санаторий «Бердянский», в 

котором за сезон также отдохнули и прошли курс реабилитации 1000 детей.  

Все это стало возможным благодаря активной поддержке г. Бердянска 

лично Губернатором Запорожской области Евгением Витальевичем 

Балицким, Правительством и, конечно же, при самом активном участии 

Министерства туризма. Благодаря Министерству туризма мы с весны провели 

целый ряд встреч с представителями курортного бизнеса, в Бердянск были 

организованы туры выходного дня из Донецкой, Луганской Народных 

Республик, из Ростова-на-Дону. Был проведен туристический форум. Все это 

в совокупности и дало результат в виде увеличение туристического потока и 

открытия не работавших в 2023 году коллективных мест размещения.       

 

Промышленность 

 

В промышленности г. Бердянска также есть позитивные сдвиги. За 2024 

год объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных 

работ и оказанных услуг, по предварительной оценке, составит 2,2 млрд. руб. 

В 2023 году нам не подавали еще отчетность, но, по нашей оценке, объемы 

производства в 2024 году выросли на 50%.   

Крупнейшим производителем техники в городе является ООО 

«Интерком» (старое название «Бердянские жатки»). На сегодня предприятие 

является поставщиком сельхозтехники по всей России. Его официальные 

точки продаж открыты в Краснодарском крае, в Воронежской, Саратовской, 

Оренбургской, Самарской областях и в ряде других регионов России, а также 

в Казахстане.  

ООО «МЕЛПРОМ-КОНТАКТ» (старое название «Азовкабель») 

является единственным производителем кабельно-проводниковой продукции 
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в области.  

Основное предприятие пищевой промышленности в г. Бердянске – ООО 

«Бердянский мясокомбинат». Продукция предприятия реализуется по всей 

области, а также в Крыму и других регионах России.  

Набирает объемы работ и Бердянский завод железобетонных 

конструкций, став, благодаря широкому ассортименту продукции, одним из 

лидеров в производстве железобетонных изделий по Запорожской и 

Херсонской областям, а также по Донецкой и Луганской Народным 

Республикам. 

       

Торговля – предпринимательство 

 

Оборот розничной торговли в Бердянске в 2024 году предположительно 

составит 375 млн. руб. По нашим оценкам это на 40% больше, чем в 2023 году.  

На сегодняшний день в городе осуществляют деятельность: 

253 - продовольственных магазина; 

312 - непродовольственных магазинов; 

219 - объектов бытового обслуживания; 

120 -объектов общественного питания;   

30 - аптек; 

21 - автозаправочная станция; 

2 - кинотеатра; 

2 - автошколы; 

5 - торговых центов. 

Средняя заработная плата работников предприятий и организаций в 

Бердянске составляет по итогам 2024 года 55.7 тыс. руб. 

 

Рост налоговых поступлений в городской бюджет 

 

Отражением роста экономической активности в г. Бердянске стало 

увеличение роста налоговых поступлений в бюджет города.  

По итогам 10 месяцев на 1 ноября 2024 г. в бюджет г. Бердянска 

поступил почти 151 млн. руб. Из них 136,8 млн. руб. – налог на доход 

физических лиц.  

  

Транспорт 

 

Важным и знаковым событием для Бердянска стало начало работы в 

городе филиала ГУП «Автотранс Запорожье», вместе с которым на маршруты 

города вышли современные большие комфортабельные автобусы. Это сразу 

же подняло качество и комфорт перевозок на новый, современный уровень. 
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Что особенно важно еще и в связи с тем, что Бердянск – город курорт.  

Да, пока из 13 городских маршрутов новые автобусы работают на трех: 

это № 4, № 4/3 и № 9. Но это были самые проблемные у нас маршруты и самые 

протяженные. Сегодня проблем с ними нет. В перспективе ГУП «Автотранс 

Запорожье» должны выйти с новыми автобусами на все городские маршруты.    

Несмотря на все проблемы и сложности, в 2024 году в город выполнен 

большой фронт работ, направленных на повышение комфорта жизни 

горожан, обеспечение досуга.   

Благоустройство 

1. В 2024 году выполнен ремонт дорожного покрытия с заменой 

асфальтового слоя на 4- х улицах Бердянск 

Кабельщиков - 1,9 км 

        Запорожских казаков - 2 км 

Толстого - 2 км 

Гагарина - 1,7 км 

Всего отремонтировано 7,6 км дорог.  

2. В рамках работ по ремонту автодороги Бердянск – Пологи 

отремонтирован въезд в Бердянск со стороны Мариуполя (выезд на 

Пролетарский проспект), с участком дороги до села Нововасильевка и до 

трассы Ростов-на-Дону - Симферополь. Это очень важно, в том числе, с точки 

зрения туристической привлекательности города. Въезд в г. Бердянск со 

стороны Донецка был ужасным со времен Украины. А именно жители 

Донецкой и Луганской Народных Республик составляют сегодня основной 

поток отдыхающих.    

3. Открыта благоустроенная площадка перед домом на ул. Химиков,3 (с 

детской, спортивными площадками, зоной отдыха). 

4. Открыт после реконструкции сквер «Основателям Бердянска» по ул. 

Морозова. 

5. Для приморского Бердянска, особенно для нижней части города 

особую актуальность имеет эффективная работа ливневой канализации. От 

этого зависит вопрос не только комфорта передвижения в период дождей и 

весеннего половодья, но и проблема подтопления в таких микрорайонах, как 

Слободка, Колония, Макорты. Чтобы избежать подтоплений, обеспечить 

максимально быстрый сход воды с территории города во время дождей, мы 

обеспечиваем чистку и содержание более 26 км ливневой канализации. Из них 

почти 7 км в закрытом виде и более 8 км – в земляном варианте. Планомерная 

и системная работа в этом направлении помогла избежать подтоплений жилых 

домов в 2024 году.       
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Водоснабжение и водоотведение 

 

Серьезным испытанием для города в 2024 году стали проблемы с 

водоснабжением. Наступил момент, когда стал срабатывать закон диалектики: 

переход количества в качество. А именно, когда состояние сетей достигло того 

уровня аварийности, что в городе пришлось снижать давление воды, а 

количество порывов возросло в разы. И по этой причине 2024 год стал в городе 

Бердянске годом начала масштабных работ в области водоснабжения и 

водоотведения. Горожане еще не почувствовали эффекта. Потому что 

протяженность водопроводных сетей в городе более 400 км, а 

канализационных – свыше 170 км. Такие объемы не позволят нам решить всех 

проблем сразу в один год. Но работ выполняется много и начаты они 

глобально – от источников водоснабжения.   

Завершаются работы по укладке фактически нового водовода от 

Луначарского водозабора (скважины) до цеха водоочистки водоканала (11 км). 

Старый водовод пришел в негодность. Новый позволит обеспечить 

стабильную подачу воды из скважин, которая подмешивается в воду из 

Бердовского водохранилища. Проводится также модернизация Луначарского 

комплекса водозабора, где пробурены дополнительные скважины. Новый 

водовод, новые скважины позволят подавать в Бердянск порядка 5 тыс. кубов 

воды в сутки. Это четверть от зимнего потребления воды. К тому же 

добавление воды из скважин улучшит качество воды, подаваемой населению. 

Завершаются работы по замене аварийного участка главного 

магистрального коллектора от КНС-8 до ул. Промышленная (около 2 км), с 

модернизацией самой КНС-8. Это участок главного магистрального 

коллектора города, который был признан аварийным еще при Украине, и из-

за аварий на котором Бердянск не раз оставался без водоснабжения. 

Выполняется комплекс работ в цехе водоочистки водоканала: от замены 

окон и ремонта кровель, до замены труб большого диаметра, ремонта 

фильтров и прочего. Такого объема работ здесь не выполнялось с 1970-ых 

годов.  

Идет модернизация станции первого подъема воды от Бердовского 

водохранилища. На 2025 год предусмотрены работы по строительству новой 

ветки водовода от Бердовского водохранилища на станцию водоочистки в 

Бердянск (25 км). В комплексе все перечисленные работы направлены на 

обеспечение стабильного водоснабжения Бердянска и улучшение качества 

подаваемой воды.      

Забегая вперед, отмечу, что на 2025 год в Бердянске запланирован еще 

больший объем работ. Спасибо поддержке Губернатора Евгения Витальевича 

Балицкого, Правительству и, прежде всего, Министерству строительства 

Запорожской области колоссальные усилия с средства будут направлены на 
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улучшение водоснабжения Бердянска.  

Но мы должны говорить правду и понимать, что с такой протяженностью 

водопроводных и канализационных сетей, как у нас, на кардинальное 

улучшение ситуации по всему Бердянску нам потребуется 2-3 года.      

Жилой фонд 

В 2024 году в многоквартирных домах Бердянска установлено 22 новых 

лифта. При этом выполнялся ремонт машинных отделений и лифтовых шахт. 

В 2025 году эта работу планируется продолжить. 

В городе начата программа ремонта кровель, предусматривающая ремонт 

16,5 тыс.кв.м. кровель. Первый этап – 12 домов. В данный момент работы 

ведутся на ул. Ярослава Мудрого, 6. Заказчиком работ выступает Фонд 

капитального ремонта при содействии Министерства строительства 

Запорожской области.   

      

Газовое хозяйство 

 

Работы выполняет подрядчик ПАО «Газпром». На 

газораспределительной станции "Бердянск" выполнена модернизация. Объект 

должен быть сдан в конце ноября 2024 года. Основной целью реконструкции 

газораспределительной станции «Бердянск» является увеличение надежности 

газоснабжения населения, а также повышение производительности станции в 

свете возросшей потребности в газе. В 2022 году г. Мелитополь был запитан 

газом через г. Бердянск. Ранее Бердянск был конечным получателем газа. С 

2022 года Бердянск помимо того, что получает газ сам, стал транзитным 

городом, через который идет перекачка газа дальше на освобожденные 

территории Запорожской области. В связи с этим производится полная замена 

и установка нового оборудования отечественного производства больше 

производительности. 

 

Берегоукрепление 

 

Весной 2024 года в результате штормов произошло подмывание 

единственной дороги на косу в районе базы отдыха «Бухта». В результате 

предпринятых мер были выполнены работы по берегоукреплению и 

восстановлению дорожного полотна.  

Но самое главное уже разработан проект берегоукрепления косы и 

Курорта. Предварительная стоимость планируемых работ 23 млрд. руб. 

Проект рассчитан на 4 года. Надеемся на поддержку Губернатора, 

Правительства Запорожской области, чтобы как можно раньше началась 

реализация данного проекта.   
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Реконструкция объектов социальной сферы 

 

Начата реконструкция Городского Дворца спорта. В данный момент 

работы еще не завершены. Но для г. Бердянска этот объект имеет особое 

значения. Когда ремонт будет завершен Городской Дворец спорта будет 

соответствовать всем российским стандартам. И это позволит нам принимать 

соревнования всероссийского уровня.    

В рамках национального проекта "Культура" завершается капитальный 

ремонт городской центральной библиотеки. Это будет совершенно новый, 

современный объект.  

В Доме Культуры «Маяк» открылся виртуальный концертный зал, 

созданный в рамках национального проекта «Культура».  

Выигран проект «Драматическая альтернатива». В рамках этого проекта 

Дом Культуры "Маяк" получил оборудование от Фонда Президентских 

грантов. 

Оснащен и создан компьютерный класс в Детской художественной 

школе, в котором установлена современная компьютерная техника, также 

поставлен методический материал для занятий. Введён предмет 

«компьютерная графика» в программу обучения. 

  В целом хочу отметить, что под руководством Управления культуры, 

спорта и молодёжной политики Администрации Бердянского городского 

округа в Бердянске стабильно работает: 

5 домов культуры, в которых функционирует 59 клубных формирований 

(1192 участника),  

1 музыкальная школа (где занимаются 335 детей),  

1 художественная школа (120 детей),  

1 музейный комплекс, в который входит 5 музеев, 

Централизованная библиотечная система. 

Во всех клубных учреждениях, во всех секциях и кружках в 

художественной и музыкальной школе дети занимаются совершенно 

бесплатно.    

 Отдельно хотел бы остановиться на выполненных работах и 

проведенных мероприятиях представителями шефского региона 

Тверской области в городе Бердянске в 2024 году. 

 18 августа 2022 года между Губернатором Тверской области  

и Главой военно-гражданской администрации города Бердянска Бердянского 

района Запорожской области подписано соглашение  

о сотрудничестве между Правительством Тверской области  

и военно-гражданской администрацией города Бердянска Бердянского района 

Запорожской области. 

За прошедшее с момента подписания договора время шефами было 

отремонтировано 60 объектов (42 объекта, где были расположены участковые 
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избирательные комиссии, 2 многофункциональных центра, школьный 

стадион, общежитие семейного типа, 9 пищеблоков в дошкольных и 

школьных общеобразовательных учреждениях, капитальный ремонт двух 

линейных объектов водоснабжения и водоотведения, помещение 

Следственного комитета, помещения в 2 школах города).  

 

Непосредственно в 2024 году шефами из Твери сделано: 

 

В марте 2024 года сдан в эксплуатацию новый МФЦ на ул. Пионерская 

(Волонтеров), 51. Это второй в городе Бердянске МФЦ, рассчитанный на 

жителей нагорной части города, чтобы снять нагрузку с МФЦ в центральной 

части г. Бердянска, на пр. Труда, также отремонтированного и оснащенного 

Тверской областью в 2023 году.   

В сентябре сданы два линейных объекта: уложено более 3-х км нового 

пластикового водопровода из двухслойной трубы на улицах Шевченко и 

Коммунаров (Консульская). 

Ведутся работы в двух школах № 16 и № 19: 

В школе № 16 отремонтирована кровля, санузлы, сделана отмостка, 

установлено новое ограждение территории школы, выполняются работы по 

благоустройству дворовой территории. 

В школе № 19 ведется строительство нового корпуса, которые 

соединяется со старым и нового спортивного зала, которого в этом учебном 

заведении не было.  

 

Выполнялся ряд работ в других школах Бердянска, например, была 

сделана новая проводка и все необходимое оснащение для нового 

компьютерного класса в школе № 2.    

В рамках реализации федерального проекта «Формирование комфортной 

городской среды» выполняется благоустройство смотровой площадки по ул. 

Правды тверской строительной компанией «Авангард строй».  

 

Гуманитарная помощь 

 

Третий год подряд в 2024 году с помощью шефов из Твери, благодаря 

поставкам материалов, формируется аварийный запас материально-

технических ресурсов на осенне-зимний период. 

К 1 сентября 2024 года шефами было доставлено в город свыше 5000 

единиц учебной литературы для средне-специальных учебных заведений; 650 

подарочных наборов для первоклассников г. Бердянска; к Новому году для 

бердянских детей шефы и Твери закупил 6 878 детских сладких подарков.  

 

Детский отдых 

 

В 2024 году организован отдых для 220 детей (Республика Крым – 97 
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детей, Тверская область – 112 детей). 

 

Итоги 

 

Несмотря на все проблемы, 2024 год был годом важных решений. Это 

был однозначно период движения вперед. И создания основ для продолжения 

этого движения в новом, 2025 году.  

Таких объемов строительства, как в 2024-м, в г. Бердянске не было очень 

давно.  

Напомню также, что осенью 2024 года мы создали в городе Совет 

директоров, вместе хотим сформировать фонд развития города, чтобы общими 

усилиями и сообща можно было решать те или иные проблемы.  

Поэтому в целом я оцениваю 2024 год как год движения города 

Бердянска навстречу будущему, как год развития и созидания.            

Огромная благодарность за всестороннее содействие этому развитию и 

созиданию Губернатору Запорожской области Евгению Витальевичу 

Балицкому, Правительству Запорожской области, нашим сенаторам. 

Отдельные слова благодарности нашим шефам из Твери и лично 

Губернатору Тверской области Игорю Михайловичу Руденя.  

И конечно же, большая часть из того, что сделано, делается и будет 

делаться была бы просто невозможна без поддержки Правительства 

Российской Федерации и лично Президента нашей страны Владимира 

Владимировича Путина. 

 


